


Сообщения подготовили  
Тамара Гашимова, алексей Соловьёв, 

анатолий ХруСТалёв, виталий Черников.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
без осадков; ветер западный, умеренный; темпе-
ратура +4…+9.

25 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный; 
температура ночью 0…-5, днём +7…+12.

26 марта по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-западный, умеренный; 
температура ночью -3…+2, днём +9…+14.
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Готовят летние лагеря
В хозяйствах Кантемировского района приступили к под-

готовке летних лагерей для содержания скота. Так, в ООО 
«ЦЧ АПК» филиал Кантемировский» отделение Новобе-
лянское» молодняк крупного рогатого скота уже выведен из 
зимних помещений, в других сельхозпредприятиях активно 
производится очистка базов, ремонт ограждений, бытовок, 
системы энергообеспечения и водоснабжения. Как сообщает 
сайт администрации Кантемировского района, лидерами по 
производству молока являются сельхозпредприятия «Ново-
марковское» и «Буревестник». В целом валовой суточный 
надой по району равен 102858 килограммов молока.

Дорогами подвига и мужества
Студенты и преподаватели учебного военного центра при 

Воронежском государственном техническом университете ре-
шили принять самое активное участие в Вахте памяти, которая 
стартует в Воронеже 1 апреля и пройдет по 9 мая. Для буду-
щих офицеров это будет составной частью большой военно-
патриотической работы, которая проводится здесь вдумчиво 
и целенаправленно. Так, в минувшем январе, салютуя подвигу 
освободителей Воронежа, студенты УВЦ совершили лыжный 
пробег по местам боёв в 1942-1943гг., а сейчас готовятся к 
проведению военно-спортивной эстафеты. Учебный военный 
центр при ВГТУ был создан семь лет назад, ныне более ста 
его выпускников несут службу на офицерских должностях в 
Вооруженных Силах Российской Федерации. Один из них, 
лейтенант Роман Щеколдин, за решительные действия при 
защите населения Дальнего Востока от наводнения Указом 
Президента РФ награждён орденом Мужества.

СнГ танцует в воронеже 
В рамках  межгосударственной  программы  «Воронеж – 

культурная столица СНГ»  в  Воронеже  впервые будет про-
ведён фестиваль  учащихся  хореографических училищ   стран 
СНГ. Он на три дня соберёт лучших представителей балетных 
школ России, Армении, Белоруссии, Киргизии, Молдавии, 
Таджикистана, Узбекистана. Церемония открытия фестиваля 
«АНТРЕ» состоится в Международный день театра, 27 марта, 
на сцене Воронежского концертного зала.

новый прокурор в Богучаре
Приказом Генерального прокурора РФ на должность проку-

рора Богучарского района назначен советник юстиции Сергей 
Саввин. Об этом сообщила прокуратура Воронежской области. 
Сергей Саввин имеет высшее юридическое образование. Служ-
бу в органах прокуратуры проходит с 2002 года. С февраля 2006 
года до последнего назначения занимал должность прокурора 
Калачеевского района.

еГЭ пишут до срока
Вчера в школах Воронежской области начался досрочный 

этап сдачи ЕГЭ. На экзамен по математике базового уровня 
пришёл 31 участник. Это выпускники прошлых лет,  спортсме-
ны, члены сборных команд России, а также те, кто выезжает за 
пределы страны на учёбу или окончившие школу со справкой 
в прошлом году. Экзамен по математике профильного уровня 
состоится 26 марта, по географии и литературе —  28 марта, 
по русскому языку — 30 марта. В апреле досрочники сдадут 
экзамены по обществознанию и химии, иностранным языкам 
и физике, информатике и ИКТ, биологии и истории. Резерв-
ные дни назначены на 21, 22, 23 и 24 апреля. Всего в России 
досрочно сдавать экзамены решились около восьми тысяч 
человек. Рост желающих вызван отменой «третьей волны» 
для выпускников прошлых лет. Теперь единый госэкзамен для 
всех закончится в июне.

Виталий ЧерниКоВ

Фото михаила кВасоВа 
Идея его создания возник-

ла у сотрудников областного 
литературного музея имени 
И.С.Никитина. В книге, вы-
ход которой приурочен к 
столетию со дня рождения 
«королевы частушки», народ-
ной артистки СССР Марии 
Мордасовой, представле-
ны материалы, собранные 
студентами ВГУ во время 
фольклорных экспедиций, и 
частушки из репертуара Ма-
рии Николаевны. В том числе 
– впервые публикуемые из её 
тетради, хранящейся ныне в 
архивах открывшегося десять 
лет назад музея-квартиры 
певицы. Выпустил книгу (на-
учный редактор – профессор 
Тамара Дьякова, которая вела 
вечер) Издательский центр 
ВГУ. 

Некоторые частушки из 
сборника прозвучали на пре-
зентации в исполнении фоль-
клорного коллектива «Терем». 
В том числе – времён Великой 
Отечественной войны. При-

няли участие в вечере и дру-
гие творческие коллективы и 
исполнители. 

- Наша работа – продол-
жение многолетней деятель-
ности наших филологов, 
фольклористов, - рассказала 
Татьяна Пухова, под руко-
водством которой в научно-
исследовательской лабора-
тории народной культуры и 
этнографии ВГУ собирались 
бесценные образцы народного 
творчества. – Много поездок 
было, много собрано материа-
лов. У нас хранится громад-
ный архив песен, частушек. 

По её словам, «частушка 
– это вся жизнь, энцикло-
педия жизни». Новая книга 
составлена так, чтобы под-
твердить прозвучавший на 
презентации тезис. Материал 
распределён по жанрам: ча-
стушки бытовые, семейные, 
социальные, исторические. 
Есть частушки, относящие-
ся к периоду Гражданской 
войны и временам освоения 
космоса. Про службу в армии 
и любовь, про телесериалы и 
алкоголизм.

Энциклопедия  
русской жизни 
В Доме актёра прошла презентация 
сборника «Воронежская частушка» 

уважаемые работники 
культуры и деятели  
искусства! 

Искренне поздравляем вас 
с профессиональным празд-
ником! 

В последнее время в Воро-
нежской области наблюдается 
подъем по всем направлени-
ям культурной жизни. Мы 
восстанавливаем старинные 
усадьбы, строим театры, музеи, 
сельские Дома культуры. Еже-
годно тысячи зрителей и сотни 
участников из разных регионов 
страны, ближнего и дальнего 
зарубежья съезжаются в Во-
ронежскую область на крупные 
фестивали: «Русь песенная, 
Русь мастеровая», «На Родине 
Пятницкого», «Казачье брат-
ство», «Созвучие», «Джазовая 
провинция», Международный 
Платоновский фестиваль ис-
кусств и другие. А наши творче-
ские коллективы и уникальные 
памятники природы известны 
далеко за пределами региона. 

Не случайно достижения 
края в сфере культуры были 
высоко оценены Советом глав 
Содружества Независимых 
Государств, и Воронежу в 2015 
году присвоен статус куль-
турной столицы СНГ. Это – 
лучшее подтверждение заслуг 
всех, кто связал свою жизнь с 
культурой и искусством. 

Заверяем, что вопросы укре-
пления материальной базы 
учреждений и социальной 
защищенности работников 
культуры будут, как и прежде, 
оставаться в центре внимания 
органов власти региона. 

Уважаемые друзья!
Выражаем вам глубокую 

признательность за неоцени-
мый вклад в духовное развитие 
нашего края! Желаем вам неис-
сякаемого вдохновения, новых 
творческих побед,  счастья и 
благополучия! С праздником!

Губернатор воронежской  
области а.в.ГорДеев

Председатель  областной думы  
в.и.клюЧников

уважаемые  
работники культуры!

Примите искренние по-
здравления с профессиональ-
ным праздником!

Благодаря вашей увлечен-
ности, яркому таланту и твор-
ческому потенциалу в городе 
динамично развивается сфера 
культуры, возрождаются и 
приумножаются духовные 
традиции Воронежской зем-
ли, появляются новые акту-
альные культурные события 
регионального и федерального 
уровня. 

Сегодня мы выражаем 
уважение и признательность 
профессиональным и само-
деятельным коллективам, пре-
подавателям в сфере искусств 
и их юным воспитанникам, 
всем работникам культуры 
за верность избранному при-
званию: вы щедро делитесь с  
воронежцами  богатством своей 
души, дарите радость общения 
с прекрасным, учите ценить 
многовековые традиции отече-
ственной культуры.

Признанием высоких ре-
зультатов вашей работы стало 
объявление Воронежа культур-
ной столицей СНГ в 2015 году. 
Уверены, что ваши уникальный 
опыт и значительный творче-
ский потенциал найдут новые 
интересные воплощения в рам-
ках этого яркого события.

Примите искренние пожела-
ния крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, вдохновения и 
осуществления всех творче-
ских замыслов!

Глава городского округа  
г. воронеж  а.в.ГуСев

Председатель воронежской 
городской думы в.Ф.ХоДырев

25 марта –  
День работника 

культуры 
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в воронежской области  
Продолжается  

ДоСроЧная ПоДПиСка  
на вТорое ПолуГоДие 2015 г.  

на газету «коммуна»

Валерий КаЗаноВ

Проект за проектом
Первым делом губернатор Алексей 

Гордеев посетил многофункциональ-
ный производственно-складской рас-
пределительный центр, расположив-
шийся на площади в 37 тысяч квадрат-
ных метров. С автомобильной дороги 
М-4 «Дон» это большое красно-белое 
здание трудно не заметить. Глава реги-
она осмотрел зоны отгрузки, приёмки, 
складские помещения. Генеральный 
директор ООО «ВЛК-Консалтинг» 
Алексей Фионов проинформировал 
губернатора о возможностях предпри-
ятия, где после сдачи в эксплуатацию 

будут обеспечены мультитемпера-
турные режимы хранения товаров в 
диапазоне от -18 до +25 градусов. На 
полках высотой с многоэтажный дом 
свободно разместятся замороженные 
полуфабрикаты, овощи, фрукты. Со-
временное оборудование позволит 
даже доводить до созревания зелёные 
бананы. Распределительный центр 
станет одним из крупнейших в Цен-
тральном федеральном округе.

Проект поможет эффективно ис-
пользовать механизмы импортозаме-
щения, увеличить внутренний спрос 
на продукцию животноводства и 
растениеводства, сохранить качество 
отечественной продукции. Новый 
многофункциональный склад после 

ввода в строй будет обслуживать за-
казчиков со всего Черноземья. Основ-
ными клиентами станут российские 
ритейлеры. Объём инвестиций – более 
2 млрд рублей. Окончание строитель-
ства запланировано на май-июнь ны-
нешнего года. Запуск центра позволит 
трудоустроить около 450 человек. 

В селе Новоживотинное, куда затем 
переехал глава региона, воплощается в 
жизнь ещё один крупный инвестици-
онный проект - крахмально-паточный 
завод.  Сейчас на строительной пло-
щадке только котлован и бетонные 
сваи, но как только предприятие будет 
сдано, оно сможет перерабатывать 
около 150 тонн кукурузного зерна в 
сутки. Как пояснил генеральный ди-
ректор ООО «Сельскохозяйственное 
предприятие Дон» Роман Болгов, 
продукция будет востребована всеми 
агрокомплексами Рамонского района. 
Высокотехнологичное оборудование 
для переработки кукурузы в крахмал 
и производства крахмалопродуктов 
поставят отечественные предприятия, 
60 процентов из которых расположены 
на территории Воронежской области. 

Новое производство обойдётся соб-
ственникам почти в 400 млн рублей. 
Здесь создадут около ста рабочих мест. 
Завершить строительство планируют в 
четвёртом квартале 2015 года.

Завод станет производить из куку-
рузы крахмал, патоку, глютен и корм. 
Он откроется по соседству с кондитер-
ской фабрикой ООО «КДВ – Воро-
неж». Планируется, что предприятие 
будет поставлять сырьё кондитерско-
му дому. Вспомогательная продукция 
завода – глютен и корма – пойдут на 
животноводческий комплекс компа-
нии «Заречное» для откорма крупного 
рогатого скота мясной мраморной 
породы.

Переехав в райцентр Рамонь, Алек-
сей Гордеев побывал в спортивном 
комплексе «Лидер», который введён 
в эксплуатацию в сентябре 2014 года. 
Здесь глава региона осмотрел боль-
шой  спортивный зал, где проходят 
соревнования по мини-футболу и 
гандболу, волейболу и баскетболу, 
бадминтону и настольному теннису. 
Второй, малый, зал предназначен для 
занятий спортивной борьбой и самбо, 
хореографией и гимнастикой. Места  в  
новом  спорткомплексе, как заверили 
губернатора,  хватает  всем.  Одно-
временно  здесь  могут  заниматься до 
ста человек. 

итоги и ориентиры
О том, в каком направлении раз-

виваться Рамони и другим сельским 
районам, разговор шёл уже на выезд-
ном заседании правительства Воро-
нежской области. Губернатор Алексей 
Гордеев сразу обозначил тему: образо-
вание и здравоохранение. Обе сферы, 
как отметил глава региона, материа-
лоёмкие и затратные. Алексей Гордеев 
рекомендовал главам муниципальных 
районов не только держать марку луч-
ших, но и думать, как оптимизировать 
эти расходы.

- Даже экономия в этих сферах 3-5 
процентов – это сотни миллионов 
рублей, позволяющих решать задачи 
ремонтов и строительства новых соци-
альных объектов, - подчеркнул глава 
региона, перед тем как предоставить 
слово руководителю департамента 
образования, науки и молодёжной 
политики Олегу Мосолову.
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По сбалансированной программе
Власть | Губернатор Алексей Гордеев остался доволен тем, как развивается Рамонский район

«район из чисто сельскохозяйственного уже стал агропромыш-
ленным». Так сказал губернатор алексей Гордеев, подводя итоги 
рабочей поездки в рамонский район в минувшую пятницу. Здесь 
глава региона провёл выездное заседание правительства и 
совещание с главами администраций муниципальных районов 
воронежской области. но перед этим он побывал на строитель-
ных площадках, где реализуются сразу два масштабных инве-
стиционных проекта. 

Это хозяйство расположено на окраине Бо-
брова. За трёхэтажным зданием конторы 
находится огороженная площадка для тех-
ники и мастерские для её ремонта. Прак-
тически вся она уже готова к весенним 
работам, и хозяева комбайнов и тракторов 
проводят последнюю проверку. у всех 
хорошее настроение, поскольку на пороге 
самая важная пора в жизни земледельцев 
– сев. а чтобы получить хороший урожай, 
надо не опоздать с закрытием влаги. 

Фёдор агарКоВ

Главный инженер ООО «АПК Русич» Сергей 
Пышнограев подходит к новому трактору «Бело-
русь»,  мотор которого осматривал в эту минуту ме-
ханизатор I класса Николай Крупенников. Понятно, 
что с 27-летним опытом работы подсказки в ремонте 
Николаю не требуются, поэтому Пышнограев подо-
шёл к нему больше для порядка. 

– Что-то случилось, Коля? Вроде машина-то но-
вая, – поинтересовался инженер. 

– Ничего не случилось, просто обычный профи-
лактический осмотр надо сделать перед выездом в 
поле, – ответил механизатор. – Технику на минском 
заводе делают самую надёжную, работать на ней одно 
удовольствие. 

«Русичи» выращивают зерновые, сахарную свеклу, 
подсолнечник,  кукурузу на силос. Кормов надо мно-
го, потому что поголовье скота планируют довести до 
двух с половиной тысячи голов. Поэтому не только 
дней, но и часов на севе терять не намерены, и сегодня 
практически 30 единиц техники уже находятся, что 
называется,  в боевой готовности. При этом механиза-
торов в хозяйстве всего десять, в этом случае и нужна 
работающая без сбоев энергонасыщенная техника. 
В ближайшие два месяца ни ей, ни людям отдыхать 
не придется. Но мужики, собравшиеся возле своих 
стальных «кормильцев», только рады этому. 

– В прошлом году погода нас так поджаривала, 
что беспокоиться уже начали, – говорит главный 
инженер.  – Но всё сложилось удачно: то, что наме-
чали, выполнили полностью. Думаем и нынче урожай 
нормальный соберём. 

Спрашиваем мнение собеседника о санкциях, 
которыми нас пытаются «напугать» американские 
и европейские политики. Как люди, работающие на 
земле, относятся к ним, продовольствия не станет 
меньше в стране? 

– Посмотрите, какие стада в хозяйствах нашего 
района, и сами всё поймёте, – смеётся Сергей Пыш-
нограев. – Нам эти санкции до лампочки…

«Русичи» дело знают 
апК | «Мы и не такие санкции видали», – с усмешкой говорят механизаторы Бобровского района

Алексей Гордеев побывал в рамонском  
спортивном комплексе «Лидер».
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Механизатор Николай Крупенников к весенне-полевым работам готов.

На презентации звучали мордасовские частушки.
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В России одной бедой стало 
меньше, во всяком слу-

чае, в Воронежской области. 
Ремонтные работы на участке 
492 – 517 км дороги М-4 «Дон» 
шли два с половиной года. 
Сделано было много. Коли-
чество полос увеличилось с 
2 – 3 до 6, построены новый 
мост через реку Воронеж и 6 
транспортных развязок, в том 
числе одна трёхуровневая. На 
строительство из федераль-
ного бюджета ушло 14,4 млрд. 
рублей. Правда, не безвоз-
мездно: уже с февраля жители 
Воронежа начали платить за 
«роскошь» ездить по хорошей 
дороге. А вот тут начинаются 
проблемы со второй бедой – 
чиновниками.

Новая скоростная трасса 
проходит частично по терри-
тории городского округа. Со 
2 февраля заработал в Воро-
неже пункт оплаты на участке 
трассы «Дон», через который в 
областной центр ездят жители 
пригородных районов. Самая 
большая несправедливость, 
по мнению местных автомоби-
листов, состоит в том, что во-
ронежцы, которые пользуются 
коммерческим участком М4, 

вынуждены платить за проезд 
в обе стороны. 

В дневное время проезд для 
легковушек стоит 35 руб., в 
ночное – 20 руб. С грузовиков 
в дневное время взимают 120 
руб. и 100 руб. – ночью. Если 
туда и обратно, то умножа-
ем на два. Для тех, кто ездит 

здесь каждый день, получается 
весьма накладно. Естественно, 
люди недовольны, и уже не раз 
местные водители проводили 
протестные акции. Несанкцио-
нированные, но такие, что фор-
мально придраться к ним было 
нельзя. К примеру, водители 
выезжали сразу на несколько 

полос движения к пункту опла-
ты и рассчитывались за проезд 
10- и 5-копеечными монетами, 
тем самым блокировав на не-
которое время движение.

После многочисленных об-
ращений граждан в компании 
«Автодор» сообщили, что не 
планируют вводить льготный 
проезд для воронежцев на 
участке платной дороги, кото-
рая проходит по городской тер-
ритории. В качестве основной 
причины в «Автодоре» назвали 
проблему с идентификацией 
владельца машины. По мнению 
автодорожников, номера могут 
быть зарегистрированы в одном 
регионе, а жить владелец транс-
портного средства – в другом.

Председатель партии «Спра-
ведливая Россия» Серей Миро-
нов, который обратил внима-
ние на эту проблему, считает 
аргументы дорожников наду-
манными. 

«Вопросы, которые задают 
воронежские автомобилисты 
после введения платного дви-
жения, совершенно справед-
ливы. Насколько обосновано 
вообще введение платы за 
проезд на этом участке? Поче-
му с жителей города, которым 

приходится по нескольку раз в 
день проезжать здесь, всякий 
раз требуют оплату, тогда как 
на других платных участках 
этой же дороги чек на проезд 
действует 12 часов? Почему так 
неудобно расположен пункт 
оплаты?» – прокомментировал 
сложившуюся в Воронеже си-
туацию Сергей Миронов.

 «Считаю, что городская и 
региональная власть, а также 
администрация автодороги 
должны с уважением и внима-

нием отнестись к этим вполне 
понятным вопросам простых 
жителей Воронежа. И не созда-
вать проблем там, где их быть 
не должно», - призвал Сергей 
Миронов.

Благодаря вмешательству 
лидера партии «Справедливая 
Россия» и депутатов Госду-
мы эта проблема сейчас на-
ходится на рассмотрении в 
Правительстве РФ. Остается 
рассчитывать, что решение ее 
не затянется. 

В Воронеже платят дважды
Лидер партии «Справедливая Россия» Сергей Миронов поддержал требования воронежцев,  
протестующих против условий платного проезда на участке федеральной автодороги «Дон» 

От Платы ОсВОбОждаются:
- транспорт общего пользования (за исключением такси, в том 

числе маршрутного такси, а также автобусов, осуществляющих 
перевозки в междугородном и международном сообщении);

- специальные транспортные средства, оборудованные устрой-
ствами для подачи специальных световых и звуковых сигналов и 
используемые для осуществления деятельности пожарной охраны, 
полиции, медицинской «скорой помощи», аварийно-спасательных 
служб, военной автомобильной инспекции;

- транспортные средства организаций федеральной почтовой 
связи, осуществляющие перевозки почтовых отправлений и де-
нежных средств, а также сопровождающих почтовые отправления 
и денежные средства работников таких организаций;

- иные категории пользователей платными автомобильными 
дорогами, платными участками автомобильных дорог, категории 
транспортных средств, определенные собственниками платных 
автомобильных дорог, платных участков автомобильных дорог.

Сергей Миронов.

По сбалансированной программе
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Говоря о модернизации ре-
гиональной системы дошколь-
ного образования в 2014 году 
и задачах на 2015 год, руково-
дитель департамента отметил, 
что за прошлый год на решение 
проблемы с очередями в дет-
ские сады направлено свыше 
миллиарда рублей. Из них 941 
млн. рублей – средства феде-
рального бюджета. За счёт это-
го удалось открыть около семи 
тысяч дополнительных мест. 
Наибольшее количество мест 
введено за счёт строительства 
новых детских садов и рекон-
струкции зданий уже имею-
щихся. В 2014 году впервые 
апробирована модель частно-
государственного партнёрства. 
Объекты были построены за 
счёт средств застройщиков, а 
затем выкуплены в муници-
пальную собственность город-
ского округа город Воронеж. 

К началу 2015 года макси-
мальная доступность дошколь-
ного образования достигнута 
в 26 муниципальных районах. 
В Воронеже, Борисоглебске, 
Новоусманском и Каширском 
районах очерёдность носит 
текущий характер. По данным 
департамента образования, 
науки и молодёжной политики, 
в нынешнем году предполагает-
ся ввести 4900 дополнительных 
мест для детей в возрасте от 3 
до 7 лет.

Как сообщил Олег Мосолов, 
Правительством РФ определе-
на общая сумма первого транша 
на реализацию проекта в 2015 
году. Для Воронежской области 
она составит 152 млн. рублей. В 
настоящее время на федераль-

ном уровне рассматривается 
возможность выделения вто-
рого транша, и от принятого 
решения будет зависеть размер 
средств областной адресной 
инвестиционной программы 
и муниципальных бюджетов. 
При условии достаточного 
объёма финансирования ко-
личество воспитанников в 
детских садах Воронежской 
области возрастёт до 89200 
человек.

Губернатор Алексей Гордеев 
ещё раз подчеркнул, что задача 
ликвидировать очередь детей 
в дошкольные учреждения в 
2016 году должна быть обяза-
тельно реализована.

Руководитель департамента 
здравоохранения Воронежской 
области  Владимир Ведринцев, 
рассказывая о выполнении го-
сударственной программы Во-
ронежской области «Развитие 
здравоохранения» в прошлом 
году, отметил, что в регионе 
всё больше жителей получают 
высокотехнологичную помощь. 
По его словам, девять област-
ных организаций оказали жи-
телям высокотехнологичных 
услуг больше, чем 55 феде-
ральных специализированных 
медицинских центров. В целом, 
Воронежская область является 
своего рода эксперименталь-
ной площадкой для разработки 
и внедрения ряда пилотных 
проектов, реализация которых 
позволила внедрить в практику 
эффективную модель взаи-
модействия здравоохранения 
регионального и федерального 
уровня. На развитие регио-
нальной медицины областной 
бюджет направил около 26 
млрд. рублей. 

Губернатор Алексей Гордеев 
напомнил, что сегодня нужно 
уходить от старых стандартов 
в сельской медицине. По его 
мнению, необходимо больше 
внимания уделять строитель-
ству и оснащению врачебных 
амбулаторий и условиям жиз-
ни и труда врачей общей прак-
тики. Каждый глава района 
обязан держать эти вопросы 
под личным контролем, ещё раз 
напомнил глава региона. Алек-
сей Гордеев отметил и  то, что 
по итогам 2014 года Воронеж-
ская область в сфере здравоох-
ранения в РФ заняла шестое 
место. И речь идёт именно об 
удовлетворенности граждан 
системой здравоохранения ре-
гиона. Хотя, уверен губернатор, 
проблемных вопросов ещё мно-
го, и необходимо продолжать 
мониторить качество работы 
и развивать всю необходимую 
инфраструктуру в сельских 
районах. 

- Мы будем строить око-
ло тридцати фельдшерско-
акушерских пунктов в этом 
году, то есть предложим вы-
двигать те медицинские услуги 
непосредственно в сельские 
населённые пункты, развивая 
высокотехнологичную помощь, 
которые оказываются в област-
ных медицинских учреждени-
ях. Задача поставлена, и очень 
важно, что у нас складывается 
профессиональная команда, я 
имею в виду систему здраво-
охранения и образования, - до-
бавил Алексей Гордеев.

После этого члены област-
ного правительства одобрили 
передачу из государствен-
ной  собственности Воро-
нежской области земельного 

участка в муниципальную 
собственность Хохольского 
муниципального района. Как 
пояснил заместитель предсе-
дателя правительства области 
– руководитель департамента 
имущественных и земельных 
отношений области Максим 
Увайдов, этот участок необ-
ходим для благоустройства 
территории плавательного бас-
сейна «Дельфин», расположен-
ного на территории райцентра 
Хохольский. 

Их пример –  
другим наука

Рамонский район относится 
к категории стабильно раз-
вивающихся муниципальных 
образований. О том, как это 
достигается, доложил на за-
седании правительства глава 
администрации Рамонского 
муниципального района Виктор 
Логвинов. За годы реализа-
ции программы комплексного 
социально-экономического раз-
вития здесь возведены десять 
новых промышленных пред-
приятий. Одним из наиболее 
значимых является инвестици-
онный проект по строительству 
кондитерской фабрики «КДВ 
Воронеж». Объём инвестиций 
– 15 млрд. рублей. В марте 
2015 года введены 12 линий 
по производству кондитерской 
продукции. Уже создано 360 
рабочих мест. Дальнейшая реа-
лизация проекта предусматри-
вает запуск ещё 17 производ-
ственных линий. Завершение 
первой очереди намечено на 
осень 2015 года, к этому време-
ни планируется выпускать 350 
тонн продукции.

Ещё один крупный инве-
стиционный проект - создание 
племенного предприятия для 
разведения и откорма мясного 
скота и его переработки сель-
хозпредприятием «Заречное». 
Реализация проекта завершена 
- построена откормочная пло-
щадка на 24000 голов крупного 
рогатого скота, приступил к ра-
боте мясоперерабатывающий 
комплекс.  

По словам Виктора Логвино-
ва, удалось решить и наиболее 
проблемные вопросы в сфере 
здравоохранения, образова-
ния, культуры. Так, построены 
и оснащены оборудованием 
детская поликлиника со ста-
ционаром, бактериологическая 
лаборатория, два сельских 
ФАПа, центр врача общей 
практики, проведён капиталь-
ный ремонт трёх этажей район-
ной поликлиники. Распахнул 
двери новый детский сад в селе 
Ямное. Кроме того, введены в 
эксплуатацию стадион и спор-
тивный комплекс в Рамони, 
открылись многофункциональ-
ные спортивные площадки в 
населённых пунктах. Капи-
тально отремонтированы семь 
домов культуры, проведены 
работы по реконструкции и 
благоустройству парковой 
зоны комплекса Ольденбург-
ских. За период действия про-
граммы газифицировано 1886 
домовладений, построено 163 
километра газоразводящих 
сетей, семь блочно-модульных 
котельных для учреждений 
социальной сферы. Уровень 
газификации на 1 января 2015 
года составил 93,7 процента. 
Построены десять и капи-
тально отремонтированы 65 

километров автомобильных 
дорог. За три года реализации 
комплексной программы в Ра-
монском районе создано 2700 
рабочих мест. И эти темпы, как 
заверил глава администрации, 
снижаться не будут.

Губернатор обратил вни-
мание не только на успешную 
работу в сферах сельского 
хозяйства и промышленности 
Рамонского района, но и на 
сбалансированное развитие 
социальной сферы.  

- Мы продолжаем уделять 
внимание и культурной состав-
ляющей, и развитию спорта. 
То есть это все говорит о том, 
что в ближайшее время район 
станет ещё более привлека-
тельным, и можно сказать, что 
население здесь будет только 
увеличиваться, - отметил Алек-
сей Гордеев.

Подводя итоги рабочей 
поездки в Рамонский район, 
глава региона в целом положи-
тельно оценил его социально-
экономическое развитие.  

- Рамонский район разви-
вается успешно, можно даже 
сегодня констатировать, что 
вряд ли экономический кри-
зис коснётся его экономики и, 
соответственно, социальных 
возможностей. Здесь разные 
инвесторы развивают раз-
нопрофильные предприятия. 
Район из чисто сельскохозяй-
ственного уже стал агропро-
мышленным, имеет, пожалуй, 
самую высокую динамику и 
по количеству дополнитель-
ных рабочих мест, и по росту 
районного валового продукта, 
- сказал Алексей Гордеев, отве-
чая на вопрос представителей 
СМИ. 

Воронежцы обеспокоены
На вопрос: «Ощущаете ли вы в последнее 

время рост напряжения в обществе?» – 65 про-
центов воронежцев ответили «Определённо, да» 
и «Скорее, да».

Это выяснили сотрудники Института обще-
ственного мнения «Квалитас». Они 12-18 фев-
раля 2015 года методом телефонного интервью 
опросили 606 жителей Воронежа старше 18 лет. 
Проанализировав ответы, специалисты пришли 
к выводу, что это напряжение не сконцентриро-
вано в каких-то одних социальных группах, а 
разлито по всему общественному организму. 

Самоощущение граждан страны в целом в ходе 
Всероссийского опроса в январе текущего года 
изучал Левада-центр. Так вот, складывающейся 
ситуацией россияне обеспокоены меньше (48 про-
центов), чем воронежцы (65 процентов). Конечно, 
повышенная тревога жителей Воронежа имеет 
своё объяснение. Ведь Украина у Воронежа – под 
боком, и все острейшие перипетии вооружённого 
противостояния в соседнем государстве нашими 
земляками переживаются иначе, чем жителями, 
скажем, далёких сибирских деревень.

При этом каждый третий воронежец этого 
напряжения не чувствует. Состояние спокой-
ствия растёт по мере повышения уровня мате-
риального положения респондентов – c 25 до 
62 процентов.

Реальная зарплата снизилась
Среднемесячная номинальная заработная плата 

работников предприятий и организаций Воро-
нежской области в январе 2015 года составила 23 
тысячи 96,2 рубля. Это на 8,2 процента больше, 
чем за январь 2014 года. 

При этом реальный размер заработной платы, 
с учётом индекса потребительских цен, снизился 
в январе по сравнению с аналогичным прошло-
годним показателем на 6,5 процента.

Зарплата работников финансовой дея-
тельности в январе существенно (в 1,6 раза) 
превысила среднеобластной уровень. Самая 
же низкая заработная плата (35 процентов от 
среднеобластного уровня) сложилась у ра-

ботников, которые трудились в текстильном 
и швейном производстве, и у работников, 
обрабатывающих древесину и производящих 
изделия из дерева (36 процентов). А зарплата 
работников сельского хозяйства в январе со-
ставила 72 процента от средней по области, 
информирует Воронежстат.

Суммарная задолженность по заработной 
плате работникам по состоянию на 1 марта со-
ставила 1,9 миллиона рублей. 

По данным Воронежстата, весь объём за-
долженности по заработной плате сложился 
из-за отсутствия собственных средств у орга-
низаций.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

СОциУМ

Новый логистический центр станет одним из крупнейших в ЦФО, в чём смог убедиться губернатор Алексей Гордеев.

Депутаты скорректировали бюджет
На очередной сессии районного Совета народных депу-

татов единогласно был принят местный бюджет. Благодаря 
перераспределению средств дополнительно выделены 
денежные суммы на горюче-смазочные материалы для 
школьных автобусов, огнезащитную обработку учебных 
заведений, капитальный ремонт детского сада №2 села 
Рождественское и ремонт электропроводки в городском 
детском саду №3. 

Более миллиона рублей дополнительно получат и 
сельские поселения - деньги направят на ремонт адми-
нистративного здания в селе Самодуровка, а также на 
строительство жилья в Песках для двух фронтовиков и 
реконструкцию водозабора в этом же посёлке, покупку 
гусеничного трактора для Мазуровского сельского по-
селения. 

Весна пришла – земледельцу дорогу
Поворинские аграрии основательно подготовились к 

весеннему севу. Местные сельхозпроизводители заготови-
ли 3500 тонн семян и 2917 тонн удобрений, что составляет 
почти 86 процентов от требуемого объёма.

- В нашем районе озимые занимают площадь в 20,1 
тысячи гектаров пашни. На двух тысячах гектаров всходы 
хорошие, на 6,7 тысячи гектаров их состояние удовлетво-
рительное, и на 11,3 тысячи гектаров – плохие, - отметил 
заместитель главы районной администрации Игорь По-
тапов. – Пересевать озимые придётся на площади в семь 
тысяч гектаров. 

Получили хозяйства субсидии для проведения полевых 
работ в рамках государственной поддержки предприятий 
аграрного сектора. 

Урок даёт победительница
Учитель рус-

ского языка и ли-
тературы из Пе-
сковской школы 
Елена Михайлова 
стала победителем 
26-го районного 
творческого кон-
курса среди педа-
гогов. Она обошла 
16 претендентов. 
Конкурсная про-
грамма состояла 
из двух этапов: 
сначала препо-
даватели должны 
были провести открытый урок, проанализировать его, 
затем состоялся мастер-класс. «Мои соперники – люди 
талантливые, профессионалы своего дела, - скажет на 
награждении Елена Михайлова. – Конкуренция была 
сильной. Считаю, что моя победа в творческом конкурсе, 
– это и заслуга моих наставников и коллег». 

Детсад как визитная карточка села
В крупном сельском поселении Рождественское после 

капитального ремонта заметно преобразился местный 
детский садик. Здесь отремонтировали коридор, привели 
в порядок потолки, в игровом зале и спальне появились 
пластиковые окна. Заведующая детсадом Татьяна Мар-
кина отметила: 

- Раньше ремонт чаще всего производился за счёт 
родителей наших воспитанников, теперь же районные 
власти основательно помогли. И в детском саду намного 
уютнее стало. 

Вместо электричек – автобусы 
В связи с отмененными в декабре прошлого года 

железнодорожным сообщением Поворино-Балашов, а 
в январе этого года и пригородных поездов Поворино-
Борисоглебск – Жердевка, Поворино – Новохопёрск – 
Таловая в районе возникли транспортные проблемы. 

- Мы решаем их ответными мерами - введением до-
полнительных муниципальных автобусных маршрутов, 
- сказали «Коммуне» в районной администрации. - Марш-
рутная сеть МУП Поворинское ПАТП увеличилась на 8,1 
тысячи километров в месяц. 

Не остаться без работы
Если в целом говорить о рынке труда в Поворинском 

муниципальном районе, то ситуация здесь по объектив-
ным причинам непростая. И дело не только в недавнем 
большом сокращении численности работников вагонного 
и локомотивного депо РЖД. Напомним, железнодорожная 
станция Поворино – крупная, узловая. Сегодня на бирже 
труда в районе официально зарегистрировано более 300 
человек. В прошлом году при содействии Службы за-
нятости работу нашли 635 поворинцев. И это не только 
временные рабочие места – специалисты нужны были и 
в здравоохранении, и в правоохранительных органах, и в 
промышленности. 

- Уже на протяжении нескольких лет у нас реализуется 
муниципальная программа поддержки предпринимателей, 
особенно тех, кто только вступает в рыночные отноше-
ния, - сказал глава администрации Поворинского района 
Алексей Комиссаров. 

На то она и классика!
В Поворино прошёл районный 

этап всероссийского конкурса «Жи-
вые классики». В нем участвовали 
учащиеся шестых-седьмых клас-
сов общеобразовательных школ. 
Финалисты читали отрывки из 
выбранных ими прозаических про-
изведений, не входящих в школь-
ную программу по литературе. И 
почти все ребята выбрали русских 
писателей-классиков. 

Жюри определилось с тройкой 
лидеров, которым предстоит теперь 
представлять Поворинский район на 
областном этапе конкурса в Вороне-
же. Это ученица городской школы 
№1 Полина Мячина, Юрий Кунин из Рождественской 
СОШ и Юлия Акимова из песковской школы №1. 

Силы богатырской
Поворинец Николай Карякин завоевал серебряную 

медаль на областных соревнованиях по гиревому спорту. 
На длинном цикле, когда гирю опускают вниз, затем под-
нимают на грудь и делают резкий рывок вверх, Николай 
поднял 70 раз две 24-килограммовые гири. В своей весо-
вой категории до 74 килограммов он обошёл шестерых 
соперников. 

Гиревым спортом Николай занимается уже пять лет. 
Нынешняя награда – далеко не первая его медаль. Не-
сколько побед принёс ему 2014 год. В частности, он стал 
обладателем Кубка Воронежской области по гиревому 
виду спорта. 

Сообщения подготовил Сергей КРОЙЧИК.
Фото предоставлены редакцией районной  

газеты «Прихопёрье».

Глава района Алексей Комиссаров  
вручает диплом Елене Михайловой.

Стихи читает  
Полина Мячина.
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Борис ВАУЛИН

В XIX веке туберкулёз называли 
«чахоткой» и это довольно точное на-
звание, потому что человек медленно 
чахнул от бушующей внутри инфек-
ции. Она терзала мир с незапамятных 
времён, и только после открытия воз-
будителя началась планомерная борьба 
с ней. Успех зависит от того, насколько, 
во-первых, серьёзно государство и 
само общество воспринимает угрозу, а 
во-вторых, кто и как из медиков орга-
низует эту борьбу. 

В Воронежской области заболевае-
мость населения в прошлом году соста-
вила 33 случая на 100 000 населения, в 
Свердловской – 92,4 случая, в Якутии 
– 70,2, в Республике Тыва – 169,5. 
Государство, несмотря на тяжесть эко-
номического положения, не сокращает 
финансирование социальных болез-
ней, в том числе и фтизиатрии. Тогда 
вопрос – почему в разных регионах 
России такие огромные разрывы? Как 
объяснить, что столица Урала, третий 
по экономическому потенциалу город 
в стране, в котором к тому же работает 
специализированный институт, имеет 
высокую заболеваемость? Как объяс-
нить, что маленькая республика в Са-
янских горах, не имеющая промышлен-
ности и скученности населения, из года 
в год сгорает от тяжёлой инфекции? 
Объяснить в немалой степени можно 
тем, что власть этих регионов отодви-
нула заботы о здоровье населения на 
задний план, да и местные медики не 
проявляют, очевидно, особого рвения 
в своей работе. 

Но с сожалением приходится го-
ворить, что сегодня и у большинства 
россиян укореняется потребительское 
отношение к здравоохранению. Вот 
крепкий, внешне здоровый, 52-летний 
мужчина объясняет врачу воронежско-
го диспансера, почему он 6 лет не про-
ходил обследование на флюорографе: 
«Зачем, я буду облучаться лишний 
раз, если я заболею, вы обязаны меня 
вылечить». Обязаны - и точка, без вся-
кого сомнения. Сколько раз фтизиатры 
разъясняли, что нынешние аппараты 
практически не дают облучения – всё 
бесполезно. Многие упёртые земляки 
по-прежнему талдычат эту байку. 
Более того, в последние годы в среде 

«продвинутых» мамаш гуляет версия, 
что проба Манту несёт вред детям и 
может вызвать осложнения в здоровье. 
Уверения фтизиопедиатров о том, что 
нет ни одного подтверждения этому, 
не помогают: фантастические слухи 
продолжают циркулировать. Если 
врачи, не имеющие данных о состоянии 
здоровья ребёнка, отказываются вы-
давать справки для посещения школы 
или детского сада, то родители тут 
же обвиняют медиков в нарушении 
прав человека и пишут заявления в 
прокуратуру. Люди в синих мундирах 
незамедлительно реагируют, и медики 
обязаны доказывать свою правоту. Что 
случилось с разумом мам и пап, под-
ставляющих своих детей под страшное 
заболевание? 

В России в прошлом году заболе-
ваемость подростков составила 27,8 
на 100 000 ребятишек, в Воронежской 
области – 18,6. Но в 2013 году в стране 
результат был 31,6, а в нашей области 
– 17,7. То есть положение ухудшилось, 
и подростковый туберкулёз вырос. Не 
потому ли, что с самонадеянными ро-
дителями врачи справиться не могут? 
Хорошо, что хоть большинство взрос-
лых начинают понимать опасность 
«игр» с палочкой Коха. В 2013 году 
инфекция выявилась у 655 постоянных 
жителей региона, а в прошлом – у 592 
человек. По социальному составу три 
четверти больных составляют нерабо-
тающие граждане, пенсионеры и инва-
лиды. Для сравнения скажем, что если 
в нашей области число заболевших 
туберкулёзом составляет 25,4 случая на 
100 000 населения, то по России – 50,7. 
Но каждая статистическая единица 
уменьшения достаётся медработникам 
большим трудом. 

Надо сказать «спасибо» всей фти-
зиатрической службе Воронежской 
области – фтизиатрам-терапевтам и 
хирургам, оперирующим костные по-
ражения, медсёстрам и фельдшерам, 
сотрудникам лабораторий и органи-
заторам отрасли, работникам пище-
блоков и санитаркам. Все они ходят 
по «минному полю», и, к сожалению, 
каждый год двое-трое-четверо из их 
рядов сами оказываются на больнич-
ной койке. Задумайтесь на минуту, 
как это обидно и страшно! Десять лет 
назад Воронежская область в рейтинге 

российской фтизиатрической отрасли 
занимала место в конце четвёртого 
десятка, а по результатам прошлого 
года она закрепилась на четвёртой 
позиции. Успех огромный. Наградой 
за достойный труд будет служить 
предоставленное воронежцам право 
провести в областном центре с 27 по 29 
мая съезд фтизиатров России. 

На нём наряду с другими высту-
плениями прозвучит и рассказ глав-
ного фтизиатра Воронежской области 
Сергея Корниенко о стратегии борьбы 
с инфекцией, об инновациях в диагно-
стике и проблемах этой медицинской 
отрасли. Редко в наше время встретишь 
человека, который бы так был предан 
профессии, переживал за дело и посто-
янно находился на острие нового. Без 
выходных и отпусков он готов быть на 
службе и стремительно перемещаться 
из больницы в Тенистом до диспансера 
на Фридриха Энгельса, из тубкаби-
нетов в районных поликлиниках до 
тубсанаториев. Выдвигает самые, на 
первый взгляд, нереальные проекты и 
добивается их выполнения. 

Многие не только медработники, но 
даже сами фтизиатры не верили, напри-
мер, в реальность проекта «Сопрово-
ждение», который был нацелен на кон-
тролируемое лечение на дому больных 
с бациллярными формами туберкулёза, 
включая лекарственно-устойчивые. Та-
кие пациенты весьма опасны для обще-

ства, поскольку каждый при свободном 
общении может заразить в год 30-50 
человек, а таких больных в 2011 году 
было в Воронеже 187 человек. Причём 
большинство из них, как выражаются 
сами врачи, дезадаптированные лица: 
отсидевшие в колониях, злоупотре-
бляющие алкоголем, откровенно не 
желающие лечиться. 

К этим людям социального дна ме-
дики приходили в места их проживания 
и втолковывали им необходимость 
систематического лечения. Причём не 
только с тактом и спокойствием вели 
«душеспасительные» беседы, но при-
носили с собой лекарства, продукты 
питания, при необходимости пригла-
шали коллег – психологов, наркологов, 
психотерапевтов. Какая же выдержка 
нужна была, чтобы не реагировать 
на обидные замечания, оскорбления 
(«уматывай отсюда, сдохну, но не буду 
пить твои таблетки»), а порой и угрозы 
(«вот сейчас плюну на тебя и сам за-
разишься»). 

Часто говорим о милосердии ме-
диков. У фтизиатров милосердие не 
к отдельному больному – к обществу, 
которое они, рискуя собственным здо-
ровьем, стремятся оградить от тех, кто 
может сеять «больное и вечное». Им 
удаётся это: из 187 больных курс лече-
ния за три года завершили 127 пациен-
тов, из которых у 108 человек отмечено 
клиническое излечение. Такой опыт не 

отмечен ни в одном регионе страны. 
Трудно? Да! Нервотрёпно? Конечно. 
Но подвижники воронежской фтизиа-
трии встают на пути инфекции. 

Вот другой проект - «Аврал», на-
правленный на снижение передачи 
внутрибольничной заразы. В туберку-
лёзных учреждениях – это проблема из 
проблем. Но её надо пытаться решать, а 
не только рассуждать о трудностях. Од-
нако принципиально решать её стали 
только в двух регионах – Воронеже и 
Карелии. И опять наши врачи достиг-
ли таких показателей эффективности 
лечения - прекращению бацилловы-
деления, закрытию полостей распада, 
клиническому излечению, - которые 
значительно превосходят результаты, 
показываемые в других областях и 
краях России. Есть чему радоваться! 

Кстати, Сергей Корниенко с соав-
торами отослал в журнал «Туберкулёз 
и болезни лёгких» глубокое и хорошо 
аргументированное исследование о 
комплексном лечении больных тубер-
кулёзом. Видимо, научный труд так 
обрадовал редакцию, что её сотрудни-
ки быстро подготовили его в печать, 
ошибочно назвав Сергея Васильевича 
доктором медицинских наук и профес-
сором. Хотя на сегодня он пока канди-
дат наук. Но кто знает, что будет завтра, 
поскольку по своему научному потен-
циалу и пользе для здравоохранения 
Воронежской области он превосходит 
многих профессоров. Любопытно, что 
через пару недель после публикации на 
электронный адрес Сергея Корниенко 
пришёл отклик из Швейцарии. Про-
фессор медуниверситета радовался 
успехам воронежских докторов и про-
сил сообщить заинтересовавшие его 
«модуляции комплексного лечения». 

– Все ли медики понимают не-
обходимость всеобщей борьбы с этой 
инфекцией? – спросил я у главного 
фтизиатра Воронежской области. 

– За всех не поручусь, – ответил 
Сергей Васильевич, – но добрые слова 
хочу сказать в адрес участковых тера-
певтов. Многие из них близко к сердцу 
воспринимают ситуацию. Недавно на 
одном из жилых домов Ленинского 
проспекта увидел отпечатанное на 
компьютере объявление о том, что в 
связи с обострением заболеваний ту-
беркулёзом не прошедшие флюорогра-
фическое обследование приглашаются 
в больницу № 16. А внизу печатного 
текста приписка от руки: «Умоляю вас, 
придите. Врач Холодова». Я не знаю 
этого доктора, но думаю, что она дей-
ствительно милосердный человек. 

Врач высшей категории Татьяна Попова работает во фтизиатрии 
26 лет. Сегодня у неё плановый приём маленьких пациентов.
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Взгляд В истОрию

Павел ПОПОВ, кандидат исторических наук 

(Продолжение. Начало в №№16-18, 20-29)

В 1962 году историк А.В. Кожемякин продолжил ис-
кусственное филологическое теоретизирование, указав, 
как звучит двухкорневое выражение «лесная защита» в 
двух ветвях мордовского языка: «вирьнеже», «вирюне-
жет». Вроде бы похоже на «Воронеж». Но и такие версии 
сразу отпадают, если перевести их в плоскость реальной 
топонимии. Нет ни одного аналога. При стыковке корней 
второй корень обычно указывает вид географического 
объекта: вода, река, озеро, гора, город и т. д. (напри-
мер, Кара-су – по-тюркски черная вода), но никак не 
социально-политическое понятие типа «защита».

По мысли историка-краеведа А.М. Аббасова, «Во-
ронеж» – искажение от «Воронега», где «вор» – забытое 
значение слова «ограда», а «онега» – «вода», «река». Всё 
вместе – «ограда водой», связанная с междуречьем Во-
ронеж – Дон. Очень дельное наблюдение насчет защитной 
роли междуречья. Но опять не бывающая в реальности 
конструкция, ибо в ней на первом месте не природный, 
а социальный признак. К тому же читается наоборот: 
«оградная вода». Если же предположить, что слово «огра-
да» имело только природно-географическое содержание, 
тогда смысл топонима теряется: любая река «ограждает» 
любое побережье…

А.М. Аббасов в качестве аналога использовал суждение 
академика Б.А. Рыбакова о реке Ворскол. Тот делил назва-
ние на корни «вор-скол» в смысле «ограда сколотов», то 
есть племен скифского времени. Но такой исторический 
наворот гораздо хуже, чем у воронежского краеведа, – он 
полностью оторван от географических и лингвистических 
реалий. Совсем отсутствует обозначение природного 
объекта...

Недавно на сайте воронежского общественного дви-
жения «Вантит» была выставлена идея Юрия Струкова: 
может, названия рек Ворона и Воронеж повелись с эпохи 
бронзы (III – I тысячелетия до новой эры!) от имени 
бога всех мировых вод – Варуна? Много интересных 
археологических выкладок. Но остаются без ответа глав-
ные необходимые вопросы. Как славяне могли узнать и 
перенять столь давние названия рек? И зачем добавили 
завершение «еж»?..

И ни одна из версий не учитывает существование 
Воронежа не как реки, а как природно-исторической 
области.

Воронежцы должны быть благодарны всем, кто ра-
ботал или работает над этой темой. Однако столичным 
составителям новых словарей пришлось вновь уповать 
на давние мысли И.И. Срезневского или М. Фасмера 
или А.И. Попова, не делая вразумительного вывода. 
Остался в ходу словарь В.П. Нерознака (1983), переиздан 
старый словарь В.А. Никонова (1966), и в обоих опять 
упоминается Фасмер. «Воронеж» – возможно, от чего-
то вороного, но непонятно, от чего, и особенно неясен… 
формант «еж».

Парадоксально, но осознаёшь, что «роковой» для по-
нимания или непонимания слова «Воронеж» становится 
его завершающая часть. «Неж» или «еж» и что это значит 
– камень преткновения, который не позволяет четко вы-
членить корень! Но, зациклившись на лингвистических 
аналогиях, не изучив местность, ее природу, – тоже не 
определишь корень и не вычленишь «неж» или «еж»: 
замкнутый круг!

Отдадим должное Г.П. Смолицкой и ее единомыш-
ленникам: они уверенно называют суффиксами частицу 
«еж», которую встречаем в очень многих подобных 
гидронимах: Трубеж, Любеж, Иневеж, Ремеж, Фатеж и 
прочих и прочих…

Так давайте посмотрим, что значило «еж», а точнее, и 
все другие суффиксы, употребленные в древности в слове 
«Воронеж», – «ож», «аж», «яж», если мы уже поняли, что 
именно было вороным в природе…

Такое простое и сложное «ёж»
Между прочим, «камень преткновения» расшифро-

вывается не в научных трудах, а в подробных изданиях 
по русской грамматике. Такие суффиксы существуют 
доныне и указывают на интенсивность (множественность 
или основательность) действия. Они подразумевают про-
исхождение существительного от глагола, означающего 
данное действие. Например: платить – платёж. Правда, 
суффиксы продуктивны в основном в разговорной речи: 
вертеть – вертёж, гудеть – гудёж, оживлять – оживляж, 
подхалимничать – подхалимаж… Но ведь и топонимия – 
часть живой речи. Многовековая устойчивость суффиксов 
– это свидетельство и условие того, что они – коренные, 
очень древние, характерные для славянского этноса.

Попробуем теперь подобрать парный глагол к слову 
«воронеж», если речь вдруг идет о птицах воронах. Произ-
водный от слова «ворона» глагол «воронить» в ирониче-
ском значении «зевать» совершенно не имеет отношения 
к топонимии, а слово «воронировать» не существует и 
существовать не могло.

Наконец, согласно словарю В.И. Даля, существует гла-
гол «воронить» в смысле чернить. Значит, остается только 
один возможный случай словообразования: воронить, то 
есть чернить, – воронеж (воронож, воронаж, вороняж), 
то есть зачернение, свершившееся чернение. 

Развернутое объяснение топонима «Воронеж», с 
адаптацией к современному языку, должно выглядеть 
примерно так. Воронеж – основательно зачерненная 
(затемненная) лесом местность. Или так: местность, 
основательно покрытая лесом черного цвета. Или: очень 
протяженная местность со сплошным чернолесьем.

Очевидно, вариация последней гласной указывает, что 
суффикс если не постоянно, то часто был безударным. 
Тоже имеем полное соответствие филологической науке. 
Давно установлено, что в древнерусском языке ударение 
вообще не играло большой роли. Например, если послед-
ней гласной когда-то была «ё», то, став безударной, она 
закономерно превратилась в «е».

И очень удачно находится множество аналогов с 
суффиксами интенсивного действия. Первейший из них 
– летописный топоним Трубеж. Причем такое имя при-
надлежало и принадлежит не одной, а нескольким рекам. 
В бассейне Днепра известно пять Трубежей, в бассейне 
Оки – два Трубежа! По-старорусски «труба» – протока, 
рукав реки. Значит, «трубеж» можно перевести просто как 
«течение», или «устойчивое явление протекания».

Или возьмем известное озеро Сенеж в Подмосковье. 
Каких только сложных версий не выдвинуто! В.П. Заго-
ровский предполагал связь с именем Всенег. Филологи, 
далекие от изучения подмосковной природы, усматри-
вали внешнее сходство с финским словом «saynas» 
(«плотва»)… Сейчас в Интернете какие-то любители 
вспоминают любимого коня Екатерины II Сенешаля! 
Но давайте вновь вспомним о простых русских словах. 
У В.И. Даля «сенить» – бросать сень, то есть заслонять 
свет, и пример соответствующий: «Берега речки осенены 
лесами». Не подлежит никакому сомнению, что и озеро 
Сенеж встарь находилось в лесной чаще.

(Продолжение следует).

Каверзное слово – 
«Воронеж»

Сегодня – Всемирный день борьбы с туберкулёзом

Белая ромашка как символ надежды 
Туберкулёз входит в число социальных болезней, тех самых, 
которые поражают общество независимо от уровня  жизни 
населения. И если с ними не вести каждодневную (именно 
так!) борьбу, они способны в короткие сроки поразить 
большую часть общества. 

Эта дата выбрана Всемирной организацией здравоохранения в честь открытия Робертом Кохом 24 марта 1882 года возбудителя 
болезни – микобактерии туберкулёза. А в начале ХХ века белая ромашка стала символом борьбы с инфекцией 
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Вальс на перроне. Вальс 
разлуки и надежды на 
скорую встречу. Ему – впе-
ред, на фронт, ей – назад, 
в село. После нескольких 
лет испепеляющих боёв 
на передовой и изну-
ряющего труда в тылу они 
встретятся вновь…

Тамара гАШИМОВА
Ольховатский район

Ни слов, ни фраз, только – 
музыка и танцы. От щемящих 
сердце народных песен до вы-
бивающего из сердца слёзы 
«Прощания славянки». В них 
– вся жизнь жителей тогда ещё 
большого села, затерявшегося 
на бескрайних просторах стра-
ны. А вместе с ними и всего 
тогда ещё Советского Союза. 
От тридцатых годов – до годов 
шестидесятых. Три десятилетия 
любви, веры, надежды, состра-
дания, отчаяния и беспросвет-
ного горя. 

Всё это - в спектакле «Будем 
жить».

Слёзы – по щекам. Не только 
у меня.

Поставила спектакль на сце-
не Шапошниковского дома 
культуры выпускница Санкт-
Петербургской театральной 
академии Ульяна Локотко. Она 
же при поддержке своей мамы 
Галины Анатольевны, художе-
ственного руководителя ДК, и 
организовала в своём родном 
селе народный театр. Вдобавок 
к хору русской песни, ансамблю 
духовной песни «Звонница», 
вокальному ансамблю «Девча-
та». Коллективам, известным 
своими успехами далеко за 
пределами Ольховатского райо-
на. К слову, два года назад их 
бессменная наставница Галина 
Локотко вошла в пятерку по-
бедителей пятого областного 
смотра-конкурса среди работ-
ников учреждений культуры. 

- Поступила в академию по-
сле окончания Россошанского 
педагогического колледжа, 
- говорит Ульяна. – Диплом 

получила в 2013 году, по спе-
циальности я артист эстрады, 
театра и кино. Идея спектакля 
«Будем жить» родилась год 
назад, когда приехала домой 
погостить. Расписала маме всё 
до мельчайших подробностей, 
вплоть до поворота головы 
и жестов, и уехала обратно. 
Вернулась за две недели до 
выступления, репетиции шли 
допоздна. Премьера состоялась 
9 мая 2014 года. После про-
смотра односельчане говорили, 
что не могли сдержать слёз, что 
в очередной раз задумались 
над своей жизнью. Этого мы и 
добивались, это цель любого 
творчества. 

- Спектакль – дань памяти 
нашим отцам, матерям, тем, кто 
пал на полях сражений, тем, кто 
вернулся и поднял страну из 
руин, - продолжает разговор 
Галина Локотко. – Но больше 
всего – для нынешних маль-
чишек и девчонок, знающих о 
военном лихолетье только по 
книгам, фильмам, да по расска-
зам ветеранов. 

Отказаться от диалогов в 
пользу танцевальных сцен и 
вокала, по словам Ульяны, при-
шлось из-за отсутствия акусти-
ки в зале ДК и микрофонов-
петличек, без которых реплики 
артистов едва слышны зрите-
лям второго-третьего рядов. 
Но это лишь усилило эффект 
постановки. 

Костюмами в народном теа-
тре занимается Людмила Гри-
ненко. Собирает по друзьям-
знакомым, кроит – шьёт. По-
мимо этого играет в театре, поёт 
в хоре.

Самому младшему артисту 
только что исполнилось семь 
лет, старшему – далеко за семь-
десят. Все они живут здесь же, 
в Шапошниковке. Учатся в 
школе, работают, хозяйничают 
по дому. 

- На сцену выходить не 
страшно было, ведь в зале – 
родители, друзья, соседи? – 
спрашиваю у девятиклассников, 
прибежавших в ДК после уро-
ков. Перед поездкой в Павловск 

лишняя репетиция не помешает.
- Страшно, и сейчас когда 

стоим за кулисами, волнение 
одолевает, - признаются Ира 
Цаценко и Аня Шиманицкая. 
- Но стоит выйти на сцену, то 
внутри начинает всё бурлить и 
тут уже не до страха.

– Участие в постановке по-
могло мне избавиться от ком-
плексов, зажатости, стеснения, 
боязни сцены, - считает Сергей 
Бирюков. - Я играл обычного 
сельского парня, который потом 
ушёл на фронт. В моей семье ни-
кто не воевал, мне было интерес-
но понять состояние человека, 
который, может быть, больше 
не вернётся в родной дом. А тут 
ещё в школе нам задали напи-
сать стихотворение о войне. По 
совету Ульяны стали больше чи-
тать. Она нас учит внутреннему 
монологу, объясняет, как лучше 
вжиться в роль. 

- Мы сумели побывать на 
месте своих прабабушек, про-
чувствовать каково это - поте-
рять любимых, - подключаются 
Анжелика Литвиненко и Катя 
Соловьева. - В спектакле с 
войны приходит только один 
парень, и все поголовно стоят в 
поле, смотрят на него и плачут 

в три ручья. Зрители тоже в 
слезах. В течение часа перед 
ними прошла вся жизнь наших 
героинь. 

Признаются, что после спек-
такля не сразу удается выйти из 
роли и вернуться к привычной 
жизни.

- Стоит ли так выплёски-
ваться? Зачем рвать себе сердце 
и душу, когда сейчас принято 
быть равнодушным? – задаю 
провокационный вопрос. 

В их глазах – недоумение. 
- А как иначе? Важно напом-

нить людям о главном, о сути, 
заставить задуматься, чтобы 
потом изменить хотя бы наш 
маленький мир, но в лучшую 
сторону. Реакция зрителей по-
могает нам еще больше вы-
плеснуться. 

- Как ваши сверстники реаги-
руют на ваши выступления?

- Сначала спрашивали: «За-
чем вам это»? Но уже после 
первого спектакля просились в 
нашу труппу. 

Лучшая награда юным арти-
стам – похвала наставника.

- Они стали глубже чув-
ствовать, ушла зажатость, в 
движениях и голосе появилась 
жизнь, - говорит Ульяна Ло-

котко. – Но одно дело, когда ты 
слышал о том, что твой дед ушел 
на войну, а бабушка его ждала. 
И совсем другое, когда ты про-
пускаешь через себя, через при-
зму собственной души. Сцена 
облагораживает. Год назад на-
ших артистов невозможно было 
заставить сначала улыбаться, 
а через секунду плакать. Они 
боялись и не понимали, как это 
сделать. Я им: «Вы можете спеть 
не по нотам, сделать в танце не 
то движение, но на сцене вы 
должны быть живыми и на-
стоящими». 

Полгода назад, перед пре-
стольным праздником Покро-
ва Пресвятой Богородицы, 
сельские артисты представили 
на суд односельчан второй 
спектакль – «Всюду бегут до-
роги...». 

- В его основу легли размыш-
ления о человеческих судьбах, 
- поясняет Галина Локотко. - 
Каждый выбирает себе ту тропу, 
которая приведёт его к главной 
мечте, но в любое время судьба 
может преподнести такие «сюр-
призы», такие испытания…

Руководитель народного теа-
тра Ульяна Локотко уверена, что 
самодеятельный театр сможет 
«вытянуть» и классическую 
драматургию:

- Спасибо районной админи-
страции, которая в своё время 
помогла нам приобрести часть 
необходимого для постано-
вок оборудования. Но чтобы 
расти дальше, нам необходим 
хореограф, опытный режиссер, 
другие декорации, всё те же 
микрофоны-петлички. Мир не 
без добрых людей, и мы верим, 
что среди них найдутся желаю-
щие помочь нам осуществить 
мечту.

Недавно шапошниковцы в 
рамках празднования в Россоши 
Дня православной книги пред-
ставили на суд зрителей новую 
постановку. В прошлую субботу 
они побывали в Павловске 
по приглашению руководства 
Дворца культуры «Современ-
ник», где показали спектакль 
«Будем жить»…

И будем жить!
Культура | Творить и развиваться хотят артисты народного театра из Шапошниковки.  
Но для новых постановок им необходима помощь неравнодушных воронежцев

Самодеятельные артисты из Шапошниковки  
с Галиной и Ульяной Локотко (на фото они справа).
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Вести
Читали дети о войне

В культурно-досуговом цен-
тре Новохопёрска состоялся 
районный этап Всероссийского 
конкурса юных чтецов «Живая 
классика». 

В нём участвовали 36 по-
бедителей школьного этапа 
из 20 школ района. Ученики 
шестых и седьмых классов 
прочли отрывки из произведе-
ний русских и зарубежных пи-
сателей. Большинство отдали 
предпочтение произведениям 
русских писателей о войне. 
Лучшими по решению жюри 
названы Диана Тряпкина из 
Новохоперской школы №2 и 
Анастасия Авдеева из Ярков-
ской школы.  

Гид для студентов-
иностранцев

В вузах Воронежа обучаются 
около две с половиной тысячи 
студентов-иностранцев. 

Сотрудники краеведческо-
го центра – библиотеки №2 
имени А.В.Кольцова несколь-
ко раз проводили экскурсии 
для этой группы студентов 
и пришли к выводу, что они 
очень мало знают об истории, 
быте и культурных традициях 
Воронежа. Устранению этого 
пробела может способствовать 
проект «Краеведческая мастер-
ская «Гид для иностранца», 
который предлагает выпол-
нить библиотека №2 имени 
А.В.Кольцова. Цель проекта 
- создание краеведческой ма-
стерской, в рамках которой 
осуществлялось бы знакомство 
студентов-иностранцев с исто-
рией и культурой Воронежа.

Осуждённым  
показали «Руфь»

Более  300  осуждённых 
колонии-поселения № 10 
УФСИН России по Воронеж-
ской области стали зрителями 
фильма Валерия Ахадова «Руфь» 
о людях с трудной судьбой. 

Он был показан в учреж-
дении в рамках благотвори-
тельной акции XX  Междуна-
родного фестиваля фильмов 
о правах человека «Сталкер». 
Фильм представил режиссёр, 
Заслуженный деятель искусств 
России и Таджикистана, ака-
демик киноакадемии «Ника» 
Валерий Ахадов. 

Анастасия ВОРОНИНА, 
Анатолий КРуглОВ.
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Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей
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УВажаеМые НалогоплаТельщики!
Инспекция ФНС России по Коминтерновскому району г. Воронежа 

сообщает о проведении 

всероссийской акции 
«Дни открытых дверей» 

по информированию граждан о налоговом законодательстве  
и порядке заполнения налоговых деклараций по налогу  

на доходы физических лиц – НДФл в. 

В дни открытых дверей граждане вправе получить информацию:
- о наличии (отсутствии) обязанности декларирования полученного 

ими дохода и необходимости уплаты с него налога;
- по порядку исчисления и уплаты НДФЛ;
- по порядку заполнения налоговой декларации по НДФЛ;
- о наличии (отсутствии) задолженности по НДФЛ;
- по заполнению налоговой декларации по НДФЛ;
-о том, как воспользоваться компьютерами общего доступа с про-

граммным обеспечением по заполнению налоговой декларации по 
НДФЛ и получить помощь при заполнении налоговой декларации по 
НДФЛ в электронном виде;

- о получении налоговых вычетов и по другим вопросам, возникающим 
в ходе проведения акции.

А также получить доступ к интернет-сайту ФНС России для обраще-
ния к онлайн-сервисам службы и возможность подключиться онлайн к 
Интернет-сервису «Личный кабинет налогоплательщика для физиче-
ских лиц» независимо от места жительства физического лица. 

Дни открытых дверей будут проведены:
27 марта и 24 апреля 2015 года с 09.00 до 20.00;
28 марта и 25 апреля 2015 года с 10.00 до 15.00.

Адрес Инспекции ФНС по Коминтерновскому району г. Воронежа:
г. Воронеж, ул. Варейкиса, 49,  

телефон справочной службы (473)260-98-68.

Марину Викторовну
Калинину

поздравляем с днём рождения!
И в этот день весенний 
            пусть солнце льет 
                свой самый яркий свет, 
Любви тебе, успехов,  
                              вдохновения,
Тепла, здоровья, жизни много лет.

Коллеги, друзья.

 На выставке представлена 
живопись Вахо Бугадзе, Зуры 
Гикашвили, Ушанги Хумараш-
вили, Туту Киладзе и других. 
Есть и абстрактные работы, 
есть и изображение грузин-
ского дворика; нашлось место 
и для ироничной реплики на 
брейгелевские темы. 

На почётном месте разме-
стились работы Флоренского 
– виды Тбилиси на тарелках.

- Началось всё с моего зна-
комства с Александром, ког-
да он приезжал сюда делать 
«Воронежскую азбуку», а я 
активно участвовал в её под-
готовке, - рассказывает Сергей 
Кочурин. – Сейчас станов-
люсь издателем целой серии, 
которая будет развиваться. 
Александр Флоренский тесно 
связан с Грузией, в этой стране 
сохранился дом его прадеда… 

Однажды я поехал в Тбилиси 
к нему в гости. У Александра 
там есть квартира, он знаком со 
всем художественным миром 
этого города и меня со многими 
познакомил. В основном это 
были люди моего возраста. Все 
прошли через комсомол, Со-
ветскую армию, цитируют те 
же книжки и фильмы, что и их 
воронежские сверстники… 

Во время той поездки Сергей 
Кочурин сделал много фотогра-
фий, которые показал первым 
посетителям выставки. Он 
вспоминал, смеясь, что Флорен-
ский во время их прогулок по 
Тбилиси шутил: «Я твоя ходя-
чая скидочная карточка!».

- Всё продавалось мне как 
другу Саши существенно де-
шевле! Это позволило в одном 
чемодане привезти в Воронеж 
небольшую коллекцию, кото-
рую вы можете сейчас увидеть 
в «Х.Л.А.М»е. 

Кое-кто из художников свои 
работы гостю из Воронежа по-
дарил. 

- Нико Пиросмани – общий 
знаменатель для всех совре-
менных художников Грузии, 
- продолжал свой рассказ Сер-
гей Кочурин. – Он – самый 
известный из художников 
этой страны. Когда режиссёр 
Георгий Шенгелая задумал 
снять фильм о Пиросмани, 
он искал актёров, проводил 
пробы… И в качестве консуль-
танта выступал Авто Варази. 
Это был один из ведущих 
художников в то время. И 
настолько он понравился 
режиссёру, что тот настоял, 
чтобы именно Варази играл 
Пиросмани. И он, не будучи 
профессиональным актёром, 
снялся в этом фильме. 

Несколько лет назад у 
каких-то галеристов возникла 
идея: они раздобыли где-то 
старый испорченный холст Ва-
рази, разрезали его на мелкие 
клочки и предложили худож-
никам Грузии на них как-то 
самовыразиться. Один из таких 
кусочков теперь находится в 
коллекции Кочурина.

После Пиросмани
Вернисаж | В воронежской галерее «Х.Л.А.М» проходит  
выставка современных грузинских художников

Виталий черниКоВ
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Ранее галерея уже знакомила местных любителей 
искусства с творчеством наших южных соседей. В 
сентябре 2008 года их работы из своей коллекции 
показал питерский художник Александр Флорен-
ский. На сей раз экспонаты для «Х.Л.А.М»а предоста-
вил воронежец Сергей Кочурин.

Особый интерес у первых посетителей вызвала картина Михаила Шенгелия.

ФУтбОЛ

Три разных матча
«Факел» (воронеж) –  
«иртыш» (омск) – 0:0

Воронежский «Факел» провел первый 
контрольный матч на последнем предсезонном 
сборе в Турции. Его соперником был омский 
«Иртыш», который занимает второе место в 
зоне «Восток» и наряду с иркутским «Байка-
лом» имеет хорошие шансы на выход в ФНЛ.

В первом тайме и начале второго на зеленом 
газоне шла серьезная борьба с равными шанса-
ми на успех. На исходе часа игры воронежцам 
удался молниеносный переход из обороны в 
атаку, и Бирюков, убежавший к воротам «Ир-
тыша» в дуэте с Мичуренковым, отправил мяч 
в сетку, но арбитр гол не засчитал, определив 
офсайд. А вот концовка встречи прошла при 
убедительном преимуществе «Факела», однако 
опытный голкипер «Иртыша» Бородин сыграл 
просто блестяще, сохранив для своей команды 
нулевую ничью.

- В связи с травмой Бекетова мы решили 
выпустить на позицию центрального полуза-
щитника молодого Батяева, но он растерялся 
и не попал в игру, - прокомментировал ход 
матча главный тренер «Факела» Павел Гусев. 
– Во втором тайме сделали перестановки. В 
пару к Мурнину в центр поставили Турика, а 
Василенко вышел на позицию крайнего полу-
защитника. В результате полностью овладели 
инициативой. Единственный минус - не довели 
дело до забитого мяча.

«локомотив» (лиски) –  
«Долгопрудный»  

(Московская область) – 1:0 
«Локомотив» продолжает готовиться к за-

ключительному отрезку первенства России. 
18 марта в Крымске команда провела кон-
трольный матч с «Долгопрудным», который 
на предыдущих сборах сумел обыграть «Фа-
кел» - 2:1. Лискинцы отомстили обидчику 
воронежцев. Игра прошла в высоком темпе. 
В первом тайме вырисовывалось преимуще-
ство подмосковных футболистов, но оборона 
«железнодорожников» сыграла надежно, не 
позволив сопернику создать ни одного опас-

ного момента у своих ворот. После перерыва 
лискинцы перехватили инициативу и получи-
ли несколько отличных возможностей открыть 
счет, но мяч упорно не хотел влетать в ворота 
«Долгопрудного». Уговорить его все же позна-
комиться с капроновой сеткой удалось лишь 
Латынину, который сполна воспользовался 
длинной диагональной передачей Чикунова. 
Форвард ворвался в штрафную площадь и 
умело переиграл голкипера.

- Нам противостоял дисциплинированный 
коллектив с хорошо поставленной командной 
игрой, - прокомментировал ход встречи глав-
ный тренер «Локомотива» Игорь Пывин. - Во 
втором тайме команда поймала нужный игро-
вой ритм, и стала получаться атакующая игра. 
Выгодные моменты не использовали Агапцев, 
Латынин и Еремин, но потом Латынин испра-
вился и реализовал выход 1х1 с вратарем. Этот 
гол стал победным. 

«локомотив» (лиски) –  
«Строгино» (Москва) – 0:3

Из-за травм участие в матче не принимали 
защитник Стручков и форварды Агапцев и 
Латынин. К тому же тренерский штаб «Локо-
мотива» решил дать игровую практику моло-
дым игрокам Грузнову, Скрыпникову, Демиде, 
Соблирову. Уже к середине первого тайма же-
лезнодорожники пропустили три мяча: в обо-
роне команда действовала не лучшим образом. 
Отыграть их за оставшиеся почти семьдесят 
минут игрового времени так и не удалось, хотя 
выгодные моменты для этого были.

- Накануне матча мы провели насыщенную 
скоростно-силовую тренировку, поэтому фут-
болисты выглядели уставшими, - объяснил 
главный тренер «Локомотива» Игорь Пывин. 
- На первых минутах допустили нелепые ошиб-
ки в обороне - теряли мяч на своей половине 
поля, и соперник нас за это умело наказывал. 
«Строгино» постоянно оказывал давление на 
наши ворота, тем не менее, шансы отыграться у 
нас были, но Грузнов, Чернышов и Скрыпников 
их не использовали.

Максим СКВОРЦОВ.

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Поднялись на пьедестал
В столице Греции - Афинах - заверши-
лось первенство мира по джиу-джитсу. 
В соревнованиях приняли участие 

спортсмены из 35 стран. В весовой категории 
до 57 кг спор за награды вели четырнадцать 
соперниц. Отрадно отметить, что воронежской 
спортсменке Карине Скрыпниковой удалось 
подняться на пьедестал почёта, заняв второе 
место. Она провела четыре поединка, одержав 
победы над представительницами Греции, 
Польши и Германии, и лишь в финале уступила 
тёзке и партнёру по команде Карине Черевань. 
17-летняя спортсменка Карина Скрыпникова 
тренируется под руководством воронежского 
тренера Дмитрия Бешенца.

Более одной тысячи спортсменов из 55 стран 
мира приняли участие в V открытом междуна-
родном турнире по каратэ Turkish Open-2015, 
прошедшем в Стамбуле. Воронежскую область 
на этих соревнованиях представляли Регина 
Тулякова у женщин в в/к до 50 кг и Богдан 
Скачков у юношей в в/к до 46 кг. Оба воро-
нежских спортсмена пополнили командный 
зачёт российской сборной золотыми медалями. 
Кроме того, в активе Богдана «бронза» в инди-
видуальном кумитэ. 

Обменялись победами
Длительная серия поражений, отбро-
сившая воронежский «Кристалл» на 
предпоследнее место высшей лиги «А», 

наконец-то завершилась. В минувший уик-
энд воронежские волейболисты принимали 
на своей площадке идущую на пятом месте 
«Тюмень». В первой игре хозяева взяли верх 
над соперником в стартовой партии, но три 
последующих проиграли. Как итог - поражение 
со счётом 1:3. Но в повторной игре подопечным 
Юрия Локтева удалось проявить свои лучшие 
качества и одержать столь долгожданную по-
беду со счётом 3:0. «Кристалл» по-прежнему 
находится в зоне переходного турнира, а от 
спасительного девятого места команду отде-
ляют шесть очков.

Тем временем дублирующий состав «Кри-
сталла» успешно стартовал в финальном 
турнире первенства России по волейболу 
среди команд первой лиги зоны «Центр». 
После двух туров острогожский «Кристалл» 
со стопроцентными показателями занимает 
первое место. Ему на пятки наступает ещё один 
представитель Воронежской области - россо-
шанский «Химик». Всего в финальный турнир 
пробились восемь команд.

А хотели стать первыми
В Казани прошёл чемпионат России 
по мини-футболу среди спортсменов с 
нарушением слуха. В турнире приняли 

участие восемнадцать команд. Воронежский 
коллектив в итоге занял третье место, пропу-
стив вперёд лишь команды из Астраханской 
области и Северной Осетии. Конечно, и этот 
результат можно расценить как успех, вот 
только воронежцы ехали в столицу Татарстана 
только за победой. Это и неудивительно, ведь в 
их составе выступают три заслуженных мастера 
спорта - Владислав Зорин, Михаил Занегин и 
Михаил Кормес. Отметим, что с победителем 
турнира - сборной Астраханской области - во-
ронежцы разошлись миром, сыграв вничью 2:2. 
Результативным дублем в нашей команде отме-
тился чемпион ХХII летних Сурдлимпийских 
игр 2013 года Владислав Зорин.

А в новом Дворце спорта «Хохол-Арена», 
расположенном в р.п. Хохольский, прошли 

финальные матчи чемпионата Воронежской 
области по мини-футболу среди команд му-
ниципальных образований. В поединке за 
третье место «Родина» из Поповки в упорной 
борьбе победила борисоглебский «Кристалл» 
со счётом 6:5. А в финале хозяева паркета 
- футзалисты «Хлебороба» - с небольшим 
преимуществом одолели богучарский «Агро-
Спутник» - 5:4.

В призёры не пробились
В Пензе состоялось первенство России 
по прыжкам в воду среди юношей и 
девушек 10-11 и 12-13 лет. В активе 

воронежских спортсменов сразу несколько 
медалей. Роман Ларин показал лучшие резуль-
таты на вышке и на 3-метровом трамплине. 
Кроме того, Роман стал четвёртым на метровом 
трамплине. Валерий Сафонов и Андрей Турков 
взяли «золото» на вышке в «синхроне». Они же 
принесли ещё две награды в копилку сборной. 
Андрей Турков завоевал серебряную медаль на 
вышке, а выступление Валерия Сафонова было 
отмечено «бронзой». Однако эти результаты 
не позволили нашим землякам пробиться в 
призёры.

В командном зачёте сборная Воронежской 
области заняла только шестое место среди 
семнадцати субъектов Российской Федерации. 
А в тройку лидеров вошли Пенза, Московская 
область и Волгоград. 

За явным преимуществом
Хоккейный клуб «Россошь» без осо-
бых проблем преодолел первый барьер 
плей-офф Кубка регионов. Напомним: 

фарм-клуб «Бурана» стартовые игры 1/8 фина-
ла проводил в Брянске против одноимённого 
клуба. Сначала подопечные Олега Рудакова 
одержали уверенную победу со счётом 6:2, но 
затем неожиданно уступили в серии булли-
тов - 4:5. После этого команды перебрались 
в Россошь. На родном льду россошанцы не 
оставили своим соперникам шансов на успех. 
Первый домашний поединок завершился для 
«Брянска» полным разгромом - 7:0. И в за-
вершающем матче победитель был выявлен 
задолго до финальной сирены - 6:1.

В четвертьфинале соперником ХК «Рос-
сошь» станет команда «СКА-Варяги» (фарм-
клуб питерского СКА). Противостояние также 
будет проходить до трёх побед одной из команд. 
Есть вероятность того, что свои домашние игры 
россошанцы будут проводить в Воронеже на 
льду Дворца спорта «Юбилейный». 

Леонид ХРУЩЁВ.
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Фарм-клуб «Бурана» не встретил  
серьёзного сопротивления  
в первом раунде плей-офф.

- В прошлом году выставок 
было шесть, в этом году их ко-
личество несколько увеличит-
ся, - подчеркнул художествен-
ный руководитель фестиваля 
Михаил Бычков. 

Первой откроется выставка 
творений Павла Филонова 
«Рабочий Изо». 3 июня во-
ронежцы впервые увидят жи-
вопись и графику из собрания 
Государственного Русского му-
зея. Благодаря его сотрудниче-
ству с Платоновфестом в музее 
имени И.Н.Крамского будут  
показаны 43 работы великого 
художника, одного из лидеров 
русского авангарда. 

- Филонова многие считают 
творцом, во многом созвуч-
ным Андрею Платонову. Он 
работал по 18 часов в сутки, 
называл себя «рабочим Изо», 
отказывался брать деньги за 
своё творчество, даже препо-
давал бесплатно… Умер от го-
лода в блокадном Ленинграде. 
А потом его сестра передала 
Русскому музею его наследие. 
Именно там хранится основная 
его часть, - рассказал журнали-
стам Михаил Бычков. 

Ещё одна выставка в музее 
имени И.Н.Крамского, возмож-
но, в чём-то будет рифмоваться 
с филоновской. «Великий ки-
немо!» - так названа подборка 
киноплаката 1910-1920-х. Экс-

понатами станут 73 работы, 
в том числе первых русских 
киноплакатистов дореволюци-
онного периода. А затем этим 
жанром занялись советские 
конструктивисты. Киноплакат 
стал площадкой для творче-
ского эксперимента ведущих 
мастеров авангарда 20-х годов 
прошлого века. 

Художественный руководи-
тель фестиваля напомнил жур-
налистам о планах пригласить 
всех лауреатов Платоновской 
премии. Ждут в Воронеже и 
мультипликатора, лауреата 
премии «Оскар» Александра 
Петрова. 

- Выставка пройдёт в Ка-
мерном театре. Называется она 
«Живопись в движении». Во-
ронежцы увидят ту живопись, 
на основе которой создаются 
его фильмы. Мы сможем по-
смотреть, как от первого каран-
дашного эскиза рождается кадр. 
Основу экспозиции составят 
эскизы к двум фильмам: «Моя 
любовь» по мотивам романа 
Ивана Шмелёва и «Корова» по 
Андрею Платонову. 

Кроме того, 6 июня худож-
ник проведёт в Театральном 
клубе Камерного мастер-класс. 
На глазах у зрителей он воспро-
изведёт кадры из своих филь-
мов на специальном станке для 
живописной анимации. 

В орбиту фестиваля пла-
нируется включить ещё одно 

выставочное пространство 
– старое здание бывшей типо-
графии «Коммуны». 

- Сразу после фестиваля оно 
будет разрушено и сейчас ждёт 
последней страницы в своей 
биографии, - рассказал Миха-
ил Бычков. - Уже есть проект 
застройки этого места, там нач-
нётся какая-то другая жизнь…А 
пока в этом удивительном про-
странстве пройдёт несколько 
мероприятий. Возможно, и 
пресс-центр будет там. 

В этих стенах откроются не-
сколько выставок. Одна из них 
названа «Страх, хлеб и вера. 
Прототипы и сюжеты произ-
ведений А.П.Платонова в отече-
ственной фотохронике 20-30-х 
годов ХХ века». Несколько лет 
назад Союз фотохудожников 
России провёл в Москве подоб-

ную выставку. На ней представ-
лено 44 фотографии, на которых 
запечатлены люди платонов-
ской эпохи. В том числе таких 
авторов, как Аркадий Шайхет 
и Марк Марков-Гринберг. По 
соседству можно будет увидеть 
фотокопии публикаций Ан-
дрея Платонова в воронежских 
газетах и журналах с 1918 по 
1925 годы. «Красная деревня», 
«Железный путь», «Репей-
ник», «Огни» и, конечно же, 
«Воронежская коммуна» - это 
периодические издания, в ко-
торых молодой литератор и 
журналист опубликовал около 
300 текстов. Посетители уви-
дят целые развороты и смогут 
понять контекст, в котором пе-
чатались заметки, статьи, стихи 
будущего автора «Котлована» и 
«Чевенгура». 

Свой выставочный про-
ект «Невозможное» готовят 
ребята из детской студии 
архитектурно-художествен-
ного развития и довузовской 
подготовки «Ступени». Спе-
циально для фестиваля юные 
творцы создают рисунки, ма-
кеты и леттеринги (графиче-
ские начертания букв и зна-
ков). Цель проекта – показать 
«новые миры, выдуманные 
вселенные, детские мечты и 
переживания, наполненные 
душевной атмосферой неоду-
хотворённые объекты и новые 
мысле-формы». 

Две фестивальные выставки 
связаны с объявлением Вороне-
жа культурной столицей СНГ в 
2015 году. В зале на улице Киро-
ва с 3 июня можно будет увидеть 
эскизы костюмов и декораций, 
макеты спектаклей театральных 
художников республик бывше-
го СССР. Ныне они хранятся в 
собрании театрального музея 
имени А.А.Бахрушина. В ком-
позицию войдут образчики 
творчества таких выдающихся 
сценографов, как Мартирос 
Сарьян (Армения), Фёдор Ни-
род, Даниил Лидер (Украина), 
Ираклий Гамрекели (Грузия), 
Фёдор Федоровский, Нико-
лай Акимов, Вадим Рындин 
(Россия). 

А галерея «Х.Л.А.М» по-
знакомит воронежцев с твор-
чеством одного из интересней-
ших современных художников 
Беларуси Игоря Тишина, чьё 
творчество напрямую связано с 
постсоветскими реалиями, с по-
литическими и историческими 
аспектами сегодняшнего дня. Он 
работает в технике живописи на 
фотографиях. Как и большин-
ство фестивальных выставок, 
название этой – «Человеческое 
вещество» – взято из платонов-
ского произведения.  Выставка 
будет включать в себя 24 работы. 
Несколько из них – по прозе 
нашего земляка. В Воронеже Ти-
шин собирается создать портрет 
Андрея Платонова.

Энтузиазм жизни и Невозможное
Культура | Сформирована выставочная программа пятого Платоновского фестиваля искусств 
Виталий черниКоВ

Михаил Бычков.

КРИМИНАЛ

В начале марта в Централь-
ном районе Воронежа к 77-
летней пенсионерке подошли 
две незнакомые женщины. 
Одна из них, представившись 
ясновидящей, сообщила: на 
дочь пенсионерки наложили 
порчу. Снять её можно, но, ра-
зумеется, за деньги. Эти деньги 
оказались немалыми.

Опасаясь за жизнь и здоро-
вье дочери, пожилая женщина 
проехала к одному из банков на 
проспекте Революции, сняла со 
своего счета 600 тысяч рублей 
и передала сопровождавшим её 
женщинам. Мошенницы про-
водили её обратно, до улицы 
Ворошилова. 

Спустя некоторое время 

пенсионерка поняла, что её об-
манули, но сразу не обратилась 
в полицию, так как боялась рас-
строить своего супруга. 

Приметы и примерный воз-
раст злоумышленниц пенсио-
нерка сообщить полицейским 
не смогла. По факту мошенни-
чества возбуждено уголовное 
дело. 

П о  с о о б щ е н и ю  п р е с с -
службы ГУ МВД России, за 
последний месяц в Воронеже 
зарегистрировано четыре факта 
аналогичного мошенничества. 
К ним могут быть причастны 
обманувшие пенсионерку «яс-
новидящие».

Анатолий КРУГЛОВ.

Сняли порчу...
Воронежская пенсионерка отдала незнакомым женщинам 600 тысяч рублей.

КОРОТКО
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